
На войне выходных не бывает,
Да и праздники там не слышны.
Днём и ночью бомбят и стреляют, 
Умирают в горниле войны.

Согреваясь надеждой в окопах,
Не теряя в аду головы,
Мы уверены: дьявол Европы 
Никогда не дойдёт до Москвы.

Настоящее дело мужчины –
Ратный подвиг во имя любви.
И нацизм на земле Украины 
Захлебнётся в своей же крови.

И устав от нацистского бреда,
Вдруг поймут и француз, и словак, 
Что за русскими будет победа, 
Что её не отсрочить никак!
             Александр ПОШЕХОНОВ
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С Днём Победы!
Дорогие товарищи и друзья!
Поздравляю вас со всенародным праздником - 

Победой советского народа в Великой Отечествен-
ной войне!
В далеком 1945 году Советский Союз, сокрушив 

гитлеровскую Германию и свору её сателлитов, 
представляющих тогдашний нацистский «Евросо-
юз», добился величайшего в истории военного три-
умфа, принёс освобождение народам Европы. 
Мы встречаем праздник 9 мая с чувством гор-

дости за подвиг наших отцов, дедов и прадедов, 
одолевших самого чудовищного врага в истории 
человечества. Мы низко склоняем головы перед ве-
теранами-фронтовиками и тружениками тыла, день 
и ночь ковавшими Победу, теми, кто показал всему 
человечеству пример стойкости, мужества и массо-

вого героизма в борьбе за свободу и независимость 
своей Родины.
Сегодня, когда фашистская гидра на Украине 

и в «цивилизованной» Европе вновь выползла из 
своего болота, чтобы оспорить итоги второй миро-
вой войны, уничтожить Россию, а русских объявить 
унтерменшами, мы, коммунисты, вновь на передо-
вом рубеже, мы вместе с героями, освобождающими 
Донбасс и весь русский мир. Пусть же май 1945-го 
всегда будет нам яркой путеводной звездой, ведущей 
к новым вершинам. Будем же достойны памяти По-
бедителей!
С праздником вас! С Днем Победы!

Александр МОРОЗОВ, первый секретарь 
Комитета Вологодского областного 

отделения КПРФ
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Дорогие товарищи!
Мы помним ликующий, радостный 

праздник 1 мая в стране Советов, где 
главными ценностями были труд, спра-
ведливость, народовластие, уверенность 
в завтрашнем дне. Сейчас значение 
Первомая, как дня борьбы людей труда 
за свои социальные и экономические 
права, за лучшую жизнь, возрастает. 
Вновь обостряются противоречия 

между трудом и капиталом. Трансна-
циональная российская олигархия, про-
должающая грабить народ даже сейчас, 
в период проведения специальной воен-
ной операции на Украине, представляет 
собою прямую угрозу национальной 
безопасности России. Время показало: 
капитализм в любой стране, присваивая 
созданное трудом миллионов, способен 
лишь ужесточать угнетение трудящих-
ся. Стремясь удержать власть любой 
ценой, капитал всеми силами препят-
ствует выражению народного протеста, 
защите прав человека. И поэтому мы, 
коммунисты, продолжаем свою борьбу 
за достойную жизнь, за будущее наших 
детей и внуков, за социализм!

С Первомаем вас, 
дорогие товарищи! 

С Днем международной 
солидарности трудящихся!

Александр МОРОЗОВ,
первый секретарь 

Комитета Вологодского областного 
отделения КПРФ

Поводом для публикации ста-
тьи десятилетней давности послу-
жили два факта.
Первый. В информационном 

пространстве было размещено 
следующее сообщение: «Север-
сталь» - международная горно-
металлургическая компания. 
Её активы находятся в России, 
Украине, Казахстане, Италии, 
Франции, Великобритании, США 
и Африке. 82,7% акций «Север-
стали» принадлежат Алексею 

Мордашову, остальные 17,3% 
торгуются на бирже. Совсем не-
давно «Северсталь» взяла под 
полный контроль добывающую 
компанию Великобритании, про-
изводящую 183 тыс. унций золота 
в год. Так что мы видим, интересы 
А. Мордашова распространяются 
на Запад, останутся ли интересы 
и в России – посмотрим».
Второй. При рассмотрении 

проекта бюджета Вологодской об-
ласти на 2014 год было заявлено, 
что доходы казны от налога на 
прибыль организаций сформиро-
ваны без учёта компании «Север-
сталь». Это сообщение вызвало у 
меня тогда бурю негодования. Как 
же так, металлургический комби-
нат работает, работает сталепро-
катный завод и завод трубных за-
готовок под Шексной, работникам 
выплачивается заработная плата, 
и она самая высокая в отрасли, а 
прибыли нет?
Я в той статье подробно расска-

зал, что происходит с платежами 
налога на прибыль в областной 
бюджет. Желающие могут об 
этом прочитать сами, набрав в 

поисковике название статьи.
Прошло десять лет. С началом 

специальной военной операции 
(СВО) на Украине магнаты от 
металлургии выразили недоволь-
ство текущей макроэкономиче-
ской ситуацией и обратились в 
правительство страны с просьбой 
уменьшить налоги. Они ссыла-
лись на то, что теперь произво-
дить продукцию на экспорт стало 
невыгодно. По их словам, заводы 
терпят убытки из-за санкций, 
есть риск массовых увольнений 
сотрудников, а переброска экс-
портных поставок с западного на-
правления на восточное оказалась 
невыгодной из-за того, что прода-
вать, например, в Азию приходит-
ся с существенной скидкой - 30% 
и выше.  
Так ли это? В 2022 году ры-

ночная стоимость одной тонны 
металла составляла 800 – 850
долларов. Даже с дисконтом в 
30% это 550 – 600 долларов. А 
в 2019 году ценник был 350-400
долларов при курсе 64,55 рубля 

• Продолжение на 2-й стр.

На войне выходных не бывает
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НАЦИОНАЛИЗИРОВАТЬ!
«Северсталь»  
Десять лет назад в газете 
«Наш голос» была опу-
бликована моя статья под 
названием «Северсталь 
национализировать?». Про-
шло целое десятилетие, 
и теперь самое время по-
смотреть: а изменилось ли 
что-нибудь в сфере отно-
шений государства и боль-
шого бизнеса за это время? 
И какими должны быть 
выводы в нынешней меж-
дународной обстановке?

Николай ЖАРАВИН, член КПРФ
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Особенно критичен этот 
вопрос для жителей Юж-
ного микрорайона Волог-
ды, которые страдают от 
частых аварий на тепло-
сетях Вологодской ТЭЦ. 
Только за последние два 
года зафиксировано 9 про-
рывов преимущественно в 
зимнее время. Последний 
громкий скандал произо-
шел 23 февраля, когда без 
тепла и горячей воды в 
двадцатиградусный мороз 
остались почти 200 домов, 
где замерзали 25 тысяч 
вологжан. Власти Волог-
ды безуспешно пытаются 
решить проблему ремонта 
изношенных теплосетей, 
поскольку сети стоят на 
балансе ПАО «ТГК-2», 
руководство которого на-
ходится в Ярославле. 

- Есть ли у города и 
области рычаги влияния 
на энергетиков? Или, воз-
можно, существуют какие-
то правовые механизмы 
передачи сетей в муници-
пальную собственность? 
- поинтересовался лидер 
фракции КПРФ у главы ре-

гиона, когда тот выступал 
с отчетом в Заксобрании. 
По словам губернатора 

Олега Кувшинникова, 
сразу после февральского 
ЧП было проведено опе-
ративное совещание по 
оценке степени изношен-
ности теплосетей, пере-
шедших в собственность 
ТГК-2 после продажи Во-
логодской ТЭЦ. Принято 
решение об увеличении 
инвестиций на проведе-
ние ремонтов. Передать 
сети в ведение города ТГК-
2 теоретически может, но 
для этого нужно решение 
акционеров компании, а 
также наличие у област-
ной столицы средств на 
обслуживание. Губерна-
тор сообщил, что перего-
воры между энергетиками 
и руководством Вологды 
уже идут.  

- Фрак-
ция КПРФ 
взяла эту 
проблему 
под свой 
контроль, 
- заверил 
Александр 
Морозов . 

- Надо навести порядок 
в системе отопления об-
ластной столицы. Тем 
более, что счета за отопле-
ние в буквальном смыс-
ле опустошают бюджеты 
большинства вологодских 
семей. Это яркий пример, 
когда цена за услугу явно 
не соответствует ее каче-
ству. 
Нынешний собствен-

ник Вологодской ТЭЦ 
заинтересован только в 
получении прибыли, а 
поддерживать в рабочем 
состоянии дряхлеющую 
инфраструктуру не же-
лает. Отсюда и частые 
прорывы. Для примера: 
в 2022 году город привел 
в порядок 8 км труб для 
теплоносителя. На ТГК-2 
за этот период успели от-

ремонтировать всего пару 
сотен метров труб. Кроме 
того, жители Вологды жа-
луются, что температура 
теплоносителя у ярослав-
ской компании в морозы 
была недостаточной для 
комфортного  обогрева 
центральной части города. 

- Сначала  продали 
жизненно важный для 
города объект, а теперь 
предлагают Вологде най-
ти средства в бюджете, 
чтобы выкупить его об-
ратно. Такие вот «эффек-
тивные» менеджеры се-
годня стоят у руководства 
на всех уровнях власти. 
Очередной  печальный 
итог грабительской «при-
хватизации», - отметил 
руководитель вологодских 
коммунистов. 

За зимнее отключение тепла ТГК-2 заплатит штраф 
5000 рублей. Но жителям Вологды от этого не легче.

«Эффективных» менеджеров
интересует только прибыль
Проблема частых аварий на изношенных те-
плосетях Вологды изрядно донимает жителей 
областной столицы. Руководитель фракции 
КПРФ Александр Морозов предложил губер-
натору передать сети в муниципальную соб-
ственность, поскольку нынешний собствен-
ник с их содержанием явно не справляется. 

В апреле у депутата Законо-
дательного Собрания об-
ласти от КПРФ Александра 
Морозова состоялась встре-
ча с жителями поселка Ер-
маково в Вологодском муни-
ципальном округе. Помимо 
традиционных коммуналь-
ных и дорожных вопросов 
поднимался и один с «мест-
ной спецификой». 

В полуторатысячном поселке, 
где работает крупное сельхоз-
предприятие, нет аптеки. И за 
несчастным аспирином нужно 
либо идти в медпункт, когда он 
работает, либо ехать в областной 
центр. А если речь идет о «се-
рьезном» лекарстве, то дорога 
сразу на автобус. Туда-обратно – 
еще две сотни рублей отдай.
Аптека в Ермаково была, но 

помещение, в котором она ра-
ботала, продали, и теперь, по 
уверениям местных чиновников, 
свободных площадей для аренды 
не осталось. Жители придержи-
ваются другого мнения. Депутат 
взял вопрос на контроль.

«Северсталь» - национализировать!

В. ЗУЕВ, Л. БУКША

Ермаково
без аптеки
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за 1 доллар. Получается, что 
в 2022-м продавать в рублё-
вом эквиваленте стало даже 
выгоднее, чем год-два назад. 
За это время резко вырос-
ла стоимость металла при 
реализации внутри страны. 
По данным депутата Госду-
мы Михаила Делягина, 
цена на арматуру в 2021 
году выросла по сравнению 
с декабрём 2019-го на 52%, 
на горячекатаную сталь – на 
64%, на стройматериалы – 
суммарно на 20%. Поэтому 
неудивительно, что прави-
тельство страны отказало 
олигархам в просьбе снизить 
налоги. 
Так ли уж бедны вла-

дельцы металлургических 
компаний? Приведу один 
пример. В 2020 году «Се-
версталь» выплатила акци-
онерам порядка 97,47 млрд. 
рублей дивидендов. Три 
четверти этой суммы ушли 
на счета пяти кипрских 
фирм, которые контролиру-
ют 76,85% акций «Северста-
ли». 
В первом квартале 2021 

года отношение прибыли до 
уплаты налогов, процентов 
и амортизации к выручке у 
Магниторгоского комбината 
увеличилось на 33%, у Ново-
липецкого комбината – на 
41%, у «Северстали» - на 
52%. Весь 2021 год метал-
лоёмкие сектора экономики 
страны захлёбывались от 
роста внутренних цен до ми-
ровых, в результате теряли 
своё конкурентное преиму-
щество перед иностранными 
производителями. А хозяева 
чёрной металлургии в это 

время хвалили так называ-
емую «рыночную конкурен-
цию» и «свободный рынок». 
Достаточно вспомнить спор 
А. Мордашова с главой Фе-
деральной антимонопольной 
службы Максимом Ша-
скольским.
Поэтому во второй поло-

вине 2022 года уже прези-
дент РФ Владимир Путин 
провёл совещание по ситуа-
ции в чёрной металлургии. В 
ходе этой встречи он обозна-
чил меры оказания помощи 
предприятиям чёрной ме-

таллургии и сформулировал 
при этом основные интересы 
государства:

1. Обеспечение внутрен-
него рынка дешевым метал-
лом в достаточном количе-
стве.

2. Обеспечение достаточ-
ного объёма инвестиций в 
модернизацию производства 
и в выпуск продукции с 
высокой добавленной стои-
мостью.

3. Сохранение капитала 
в стране, отсутствие вывода 
дивидендов в офшоры.
В начале февраля этого 

года «Северсталь» опубли-
ковала итоги корпоративной 
деятельности за 2022 г. И 
оказалось, что финансовый 
результат компании был со-
всем немногим ниже уровня 
2021 года – самого успешно-
го и богатого для «Северста-
ли». Поэтому зря наши оли-
гархи плакались президенту 
страны о своём бедственном 
положении. Сам господин А. 
Мордашов, по сообщениям 
СМИ, только за два месяца 
текущего года стал богаче на 
1,5 млрд. долларов.
Напрашивается вопрос: 

хотят ли олигархи чёрной 

металлургии считаться с 
интересами государства? Я 
убеждён, что они этого не 
хотят. Поэтому у меня чётко 
сформировалось мнение о 
необходимости национали-
зации всей металлургиче-
ской отрасли. И чем дольше 
олигархи не будут считаться 
с интересами страны, тем 
быстрее придёт решение о 
переходе всей отрасли под 
государственное управление. 
Я полагаю, что президен-
ту страны не надо ждать 
очередных «выходок» со 
стороны хозяев чёрной 
металлургии, а уже в 2023 
году принять решение о 
национализации.
Десять лет назад я полу-

чил из г. Череповца много 
положительных откликов на 
свою публикацию. Буду с ин-
тересом ждать реакции ра-
ботников ЧерМК и жителей 
Череповца на моё убеждён-
ное требование: «Северсталь 
- национализировать!».

P.S. Национализировать 
необходимо не только ме-
таллургическую, но и другие 
отрасли и предприятия, 
формирующие доходную 
часть бюджета страны.

• Окончание. 
Начало на 1-й стр.

Национализация позволит помимо прочего устранить и 
чрезмерное влияние олигарха на политический процесс в 
регионе, где сейчас даже губернатор - «наместник».
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Молодежь хочетМолодежь хочет  
ГОВОРИТЬ С ЛЕНИНЫМГОВОРИТЬ С ЛЕНИНЫМ
Неожиданные результаты принес последний опрос ВЦИОМ 
об интересе россиян к истории своей страны и известным 
личностям разных эпох. Несмотря на мощную антисовет-
скую пропаганду и идеализацию исторических деятелей 
царской России, для опрошенных в возрасте 18-24 лет наи-
более интересной политической фигурой прошлого оказал-
ся Владимир Ильич Ленин.

Чего греха таить, за последние 
30 лет в головах наших сограждан 
образовалась изрядная каша. Когда 
вам сначала из каждого утюга ве-
щают о том, что советский период 
– это «черная дыра» отечественной 
истории, а потом вдруг меняют век-
тор, но не полностью, поневоле за-
путаешься. 
Современное официальное пред-

ставление об СССР – это смесь бо-
лее или менее адекватных оценок 
глобальных событий и диковинных 
фейков о личностях. «Ленин и 
его сторонники смогли вытащить 
страну из исторического штопора и 
вывести на новый путь развития», 
но при этом «Владимир Ильич за-
ложил мину под будущий СССР». 
«Сталин сыграл важнейшую роль 
в индустриализации страны и в 
Великой Отечественной войне», но 
«Иосиф Виссарионович был злобный 
тиран». «В 60-х – 80-х годах десят-
ки миллионов людей в СССР бес-
платно получили новое жильё», но 
«Брежнев был старый маразматик, 
который только ордена себе вешал». 
В таком хаосе неудивительно и за-
блудиться. 
Если пожилые люди еще могут 

ориентироваться на то, что им когда-
то преподавали в советской школе, 
то россияне в возрасте до 40 лет это-
го уже не застали. И тем удивитель-
нее результаты опроса ВЦИОМ, про-
веденного в марте 2023 года путем 
телефонного интервью 1600 россиян 
в возрасте от 18 лет.

90% опрошенных заявили, что 
интересуются отечественной исто-
рией. Мужчин прошлое России за-
нимает больше, чем женщин. Люди 
среднего и старшего возраста боль-
ше склонны искать информацию 

об исторических событиях, нежели 
молодежь. 
Ключевым был вопрос: «С каки-

ми российскими деятелями, извест-
ными, выдающимися людьми из 
прошлой России хотели бы познако-
миться и пообщаться». Если брать 
всех респондентов, то примерно 
одинаковое число голосов набрали 
Петр I и И.В. Сталин. А вот у моло-
дежи в возрасте 18-24 лет наиболь-
ший интерес вызвал В.И. Ленин. 
Причем в процентном отношении 
молодые опрошенные хотели бы 
встретить Владимира Ильича вдвое 
больше, нежели старшие участники 
опроса. 
И это, наверное, логично. Идея 

коммунизма, которую так неуклонно 
и бескомпромиссно отстаивал Ленин, 
- способ обновления мира, «омола-
живания» его. Отказ от состаривше-
гося капитализма, который, как мы 
видим, уже не в первый раз пытается 
утянуть за собой в могилу всё челове-
чество. Молодежь активнее, чем дру-
гие возрастные группы, ищет выход 
из создавшейся ситуации. 
В этом смысле строительство 

социализма, как общества, по-
строенного на совершенно иных 
принципах, нежели существующее, 
неизбежно будет становиться для 
юношей и девушек всё более при-
влекательным. 
Госчиновники, понимая это, пы-

таются перетягивать молодых людей 
в официальные молодежные «патри-
отические» организации, где любовь 
к Родине лихо подменяется верно-
стью конкретным государственным 
деятелям.
Но успехи на почве «прируче-

ния» юного поколения у официаль-
ной пропаганды невелики - и ре-
зультаты опроса ВЦИОМ это только 
подтвердили.  

Алина ТУГАНОВА

ДЕМОГРАФИЧЕСКОЕ ПИКЕ
Рождаемость в Вологодской об-

ласти за первые три месяца 2023 
года сократилась на 7% по сравне-
нию даже с низким уровнем 2022-
го. Если же сравнивать с годом, 
предшествовавшим прошлым пре-
зидентским выборам, то в янва-
ре-марте 2017-го рождаемость на 
Вологодчине была выше тепереш-
ней на 35,4%. Тогда за три месяца 
родилось 3348 детей, а сейчас, по 
данным областного ЗАГСа - 2165.

ЧЕРЕПОВЕЦ И ВОЛОГДА 
ПРОТИВ ПРЕЗИДЕНТА
В апреле Владимир Путин пу-

блично заявил, что до президент-
ских выборов 2024 года тарифы 
ЖКХ сильно повышаться не долж-
ны. Нет сомнений, что официаль-
ного повышения перед выборами 
не будет - так делают каждый раз. 
Однако тонкости и обходные пути 
всегда возможны. Например, ад-
министрация Вологды объявила 
об увеличении с 1 апреля платы за 
найм для муниципальных (непри-

ватизированных) квартир. Повы-
шение нешуточное - сразу на 10%. 
Чиновники считают, что эта сумма 
ниже инфляции за предыдущий 
период, а значит всё нормально. 
В Череповце пошли еще дальше: 

в 2023 году плата за неприватизи-
рованную квартиру выросла ровно 
на 30%. В споре нарушителей пре-
зидентских пожеланий мэр Чере-
повца Вадим Германов пока втрое 
опережает мэра Вологды Сергея 
Воропанова. 
Впрочем, всё это мелочи по 

сравнению с действиями главы 
Вытегорского района Александра 
Зимина. По его указанию в 2022 
году тарифы для некоторых муни-
ципальных квартир были повыше-
ны на 700%!

ПЛАТА ЗА ПОЧЁТ
Почетный гражданин Вологды, 

действующий биатлонист Максим 
Цветков получит в 2023 году из 
бюджета областной столицы 120 
тысяч рублей - по 10 тысяч в месяц. 
Столько же денег полагается и всем 

остальным живущим носителям 
почетного звания. Всего на выпла-
ты Почетным гражданам Вологда 
направит 2,59 миллиона рублей.
Почетные жители Череповца 

живут гораздо скромнее - им по-
лагается всего по 29 тысяч рублей в 
год. Череповчанам могут позавидо-
вать коллеги из Белозерска, полу-
чающие всего по 12 тысяч рублей 
в год. Свысока на белозерцев смо-
трят Почетные граждане Великого 
Устюга, которым выплачивается по 
60 тысяч рублей в год.

ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ 
ВОЗВРАТУ НЕ ПОДЛЕЖИТ?
Более триллиона рублей по ито-

гам 2022 года составил профицит 
бюджета Пенсионного фонда РФ. 
Это рекорд за всю историю суще-
ствования ПФР.  Причиной такого 
преышения доходов над расходами 
стало сокращение числа пенси-
онеров в результате пенсионной 
реформы и высокой смертности в 
коронавирусный период.
Когда в ПФР 6 лет назад обра-

зовался втрое меньший дефицит, 
государство пошло на всё, чтобы 
увеличить пенсионный возраст, ли-
шив каждого работающего россия-
нина примерно миллиона рублей. 
Образовавший же профицит чи-
новники восприняли как должное: 
да, образовались лишние средства, 
мы найдем, куда их пристроить. 
Это совсем не повод для снижения 
пенсионного возраста.

Пока мы ехали в лифте одно-
го из гостиничных корпусов 
в Измайлово (Москва), где 
проходил III съезд Всероссий-
ского созидательного движе-
ния «Русский Лад», турист из 
Индии обратился к делегату 
съезда Анатолию Лиджиеву с 
вопросом, не китаец ли он. И 
Анатолий, калмык по нацио-
нальности, с гордостью от-
ветил: «Я – русский!» В этом, 
думается, один из нервов 
этого замечательного обще-
российского форума – едине-
ние народов России в совре-
менной жестокой схватке с 
коллективным Западом.

Не случайно лидер россий-
ских коммунистов, председатель 

высшего Совета ВСД «Русский 
Лад» Г.А. Зюганов подчеркнул: 
«Русский человек - тот, кто любит 
Россию и служит ей. Русские под 
свои знамена собрали 190 народов 
и народностей, не порушив ни 
одной веры и культуры. Мы спло-
тили народы России благодаря 
чувству коллективизма и высокой 
духовности. Эти традиции легли в 
основу ВСД «Русский Лад».
По итогам съезда, проходив-

шего 7 апреля, были выбраны 
Высший Совет и Координацион-
ный Совет ВСД «Русский лад». 
Председателем Высшего Совета 
переизбран Г.А. Зюганов. Пер-
вым заместителем председателя 
Высшего Совета стала Л.Г. Бара-
нова-Гонченко. Председателем 
Координационного Совета пере-
избран В.С. Никитин, его первым 
заместителем - В.П. Тарасова.

Русский - тот, кто любит Россию

ÍÎÂÎÑÒÈ

Олег ЛАРИОНОВ, делегат съезда

В марте и апреле Сокольский 
муниципальный округ стал эпи-
центром множества нехороших со-
бытий. На двух школьниц с крыши 
упала глыба льда (одна девочка 
попала в больницу). Грудной мла-
денец умер от пневмонии из-за 
недосмотра матери. В детсаду Ли-
теги по указке  заведующей детей 
привязывали к стульям (женщина 
уволилась). Главного архитектора 

посадили под домашний арест 
по обвинению во взятках. ООО 
«Устьелес», на модернизацию ко-
торого государство потратило 10 
миллионов рублей, уволило всех 
работников и начало банкротить-
ся. Даже первый на Вологодчине 
клещ в этом году впился в ребенка 
из Сокольского муниципального 
округа. Впору вызывать батюшку 
и изгонять бесов.

Сокольская аномалия



Товарищ! Ты прочитал «Наш голос». Передай газету своему знакомому и попроси его сделать то же самое.
Тираж 60  000 экз.

Ответственность за достоверность фактов несут авторы. При цитировании ссылка на издание «Наш голос» обязательна.

Наш ГОЛОС Адрес редакции и издателя: 160000, г. Вологда, ул. Предтеченская, 19-а,  
e-mail: vologdaobckom.kprf@yandex.ru. Свид-во о регистрации средства массовой ин-
формации ПИ №ТУ 35-0050 от 29.10.2009 г. Управление Роскомнадзора по Вологодской 
обл. Цена свободная. Тел./факс 76-93-95.

Подписной индекс  –  35194. 
Учредитель  –  Вологодское областное 
отделение КПРФ. 

Номер отпечатан в ООО «Типография «Премьер». ИНН 
3525243305. Россия, 160011, г. Вологда, ул. Козленская, 
д.63, оф. 43. Заказ №1052. Выход в свет: 12.04.2023 г.

Редколлегия: А. Н.  Морозов, В. Н.  Никанов. Сайт: www.kprf35.com
Главный редактор О. И.  ЛАРИОНОВ

Газета Вологодского областного отделения КПРФГазета Вологодского областного отделения КПРФ4 Наш ГОЛОС

Впрочем, обо все по по-
рядку. Оказавшись в Перм-
ской области волею судеб, 
Зоя устроилась на оборон-
ный завод, а когда началась 
Великая Отечественная, все 
туфли истоптала, бегая в 
военкомат с просьбой от-
править на фронт. Но пред-
приятие оборонное, каждая 
умелая пара рук на счету, так 
что получи, девонька, бронь 
и делай свое дело, в тылу 
приближай победу над вра-
гом. А тут срочно для войск 
аэростатного заграждения, 
охраняющих небо Москвы, 
понадобились девчонки. Сто 
человек почти каждый день 
ходили в военкомат, знако-
мились со своей будущей 
фронтовой специальностью. 
И Зоя с ними ходила, хотя 
в списках ее и в помине не 
было. А когда подружень-
ки на фронт поехали, она 
под теплушку забралась, 
в надежде, что кто-нибудь 
струсит и домой сбежит. А 
сопровождающему офицеру 
девчат в полном комплекте 
доставить надо! За дезер-
тира, пусть и в юбке, по 
головке не погладят. Никто 
не сбежал, но на станции 
Буй записали ее все же в 
списки мобилизованных до-
бровольцев на фронт. То-то 

радости было! На подъезде к 
Москве попал их эшелон под 
бомбежку, но повезло, про-
скочили. 

13 мая 1942 года Зоя, на-
чищенная и наглаженная, 
приняла военную присягу, и 
началась для череповчанки 
фронтовая жизнь. По вос-
поминаниям Зои Ивановны, 
выдали им по две гимна-
стерки да по две юбки. Так 
они их стирать боялись, как 
бы не сели. И смех, и грех! 
Сапоги тоже выдали - а са-
мый маленький размер 40! 
Ну не ждал старшина такое 
смешливое да симпатичное 
воинство, вот и опростоволо-
сился поначалу.
Вскоре распределили дев-

чонок по постам аэростат-
ного заграждения, Зое до-
стался пост на территории 
санатория имени Воровско-
го, что был в районе Ленин-
градского шоссе. Жили две-
надцать человек в бывшем 
пивном ларьке, в тесноте, 
да не в обиде. Чуть позже с 
крыши «ГУМа» аэростаты 
запускала. Довелось ей и… 
сети в небо закидывать. 
Это по сигналу воздушной 
тревоги посты поднимали 
в небо аэростаты с при-
вязанными специальными 
сетями. Немецкие хваленые 
асы боялись их, как черт 
ладана… Ночью на малых 

высотах враг не решался со-
вершать авианалеты на Мо-
скву. Командование люфт-
ваффе знало, что самолеты 
поджидают аэростаты. А 
наши девчонки в основном 
по ночам работали. Чуть 
стемнело, и надо поднять 
аэростат на высоту 2,5 км, 
да еще и безотлучно рядом 
находиться, как бы какой 
оказии не случилось. Ино-
гда все же, несмотря на три 
кольца противовоздушной 
обороны столицы, враже-
ские самолеты прорывались 
в город. Кругом взрывы, 
осколки от бомб свистят, а 
аэростатчики – на посту. 
А вскоре фрицы чего уду-

мали! Рано утречком, пока 
тишь да гладь, нередко появ-
лялись над нашими позици-
ями истребители «Ме-109» и 
ну давай по аэростатам па-
лить! Но такая пакость им не 
всегда с рук сходила. Воины 
ПВО всегда начеку были. А 

всего за время воздушной 
битвы за Москву официаль-
но было зарегистрировано 
уничтожение 7 самолетов 
противника, и получили 
серьезные повреждения с 
помощью аэростатов 17 бом-
бардировщиков врага. 
На всю жизнь запомнила 

Зоя Агафонова 17 июля 1944 
года. Тогда сразу 57600 вра-
гов по двадцать в шеренге 
прошли перед москвичами. 
Из плененных немцев одни 
дивились на Москву, которая 
была особенно хороша в этот 
сияющий день, а другие, 
потупившись, глядели под 
ноги равнодушно и угрюмо. 
Сзади шли поливальные ма-
шины и замывали их следы. 
Чтобы и духу вражьего не 
было! 
Вскоре приглянулась сме-

лая да башковитая девчонка 
командованию, и направи-
ли ее на курсы шоферов. 
Окончила их и стала служ-

бу править мотористом на 
лебедке, аэростаты в небо 
поднимать, небо столи-
цы защищать. Избрали ее 
комсоргом звена. За успехи 
в комсомольской работе 
наградил ЦК ВЛКСМ По-
четной грамотой. Там же, 
на фронте, и в партию Зоя 
Агафонова вступила, диви-
зионную партийную школу 
закончила, что здорово 
помогло ей после войны 
уверенно справляться с обя-
занностями инструктора Че-
реповецкого райисполкома. 
Все четыре года войны Зоя 
Ивановна охраняла небо 
столицы, и охраняла на со-
весть. На гимнастерке - ор-
ден Отечественной войны 
II степени, медали «За от-
вагу», «За боевые заслуги», 
в полевой сумке – благодар-
ность от Верховного Главно-
командующего за мужество 
и героизм. 

Александр РАЕВСКИЙ

Войска аэростатного заграждения.

ÍÀØÀ ÈÑÒÎÐÈß

Визит первого секретаря обкома КПРФ Алек-
сандра Морозова в Шексну получился не 
совсем обычным. После обсуждения деловых 
вопросов партийцы отправились в местный 
музей истории СССР на улице Шлюзовой, 1, 
который создал своими руками местный жи-
тель Алексей Викторович Ефимов. Рассказы-
вает первый секретарь Шекснинского райкома 
КПРФ Видади Касымов:

- Музей посетили с огромным удовольствием. В 
нём собраны десятки экспонатов: вещи, символика 
советских времен, аппаратура. В сахарнице - настоя-
щий советский кусковой сахар. Заботливо сохранены 
игрушки, часы, магнитофоны... Есть даже тройной 
одеколон в натуральном виде. А запах в музее... Это 
запах нашего счастливого советского детства. В знак 
благодарности в книге отзывов оставили свои искрен-
ние добрые слова и пожелания Алексею Викторовичу. 

Она еще раз внимательно осмотрелась во-
круг, и не заметив ничего подозрительного, 
юркнула в железный ящик, прикрепленный 
снаружи к полу теплушки. Так для нее, чере-
повецкой девчонки Зои Агафоновой из дерев-
ни Кабачино, «дезертира» трудового фронта, 
началась дорога на войну.

«Я закидывала сети в небо»

Контакты Вологодского 
областного отделения КПРФ:
• 160000, г. Вологда, ул. Предте-
ченская, 19а. Тел.: 8(8172) 76-
93-95 или 8- 921-238-81-72.

• Телефоны районных и городских 
отделений – на сайте: kprf35.com 
в разделе «Контакты».

• Мы ВКонтакте: www.vk.com/
kprf35 

Вологодский ОК КПРФ

БАЖЕНОВА Евгения 
Васильевича (г. Вытегра)
КАЗЮКОВА Алексея 
Владимировича (г. Вытегра)
УДАЛОВУ Валентину 
Павловну (п. Мирный) 

Поздравляем 
с юбилеем!

1942 год. Красноармеец Зоя 
Агафонова.

Музей советского времени в Шексне


